

SUMARIO

- 02 EDITORIAL
- **03** MANTENIMIENTO Y CONSERVACIÓN
 - · Corrección de impactos y mantenimiento de rutas y senderos
 - · Otras tareas destacadas del periodo
- 05 COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Publicaciones web, MMCC, Aplec Excursionista, Jornades d'EA, proyecto CompromesO2...

- ACTIVIDADES Y PROYECTOSCampañas y proyectos singulares
- **08** MEJORA DEL CONOCIMIENTO
 - · Marcaje de buitres en la reserva de fauna del Canyet
 - · Otros proyectos: MRR Servicio de Caza, Red Bioclima
- **O** PLANIFICACIÓN Y PARTICIPACIÓN

Plan de gestión para 2023, actividad de la comisión científica...

EDITORIAL

Cómo explicaremos más adelante, el Parc Natural de la Serra de Mariola participó en el 44é Aplec Excursionista dels Països Catalans, organizado por el Centre Excursionista d'Alcoi. Pues bien, con los compañeros de la Font Roja, tuvimos la oportunidad de contar las maravillas de estos espacios naturales a muchas personas venidas de lejos, con el afán de sorprender y cautivar.

Cuando uno se tiene que poner a preparar una charla de este tipo, se para a pensar... ¿dará para sorprender y cautivar?, lejos de pretender hacer una exposición meramente descriptiva y redundante, ¿cuál es el mensaje que se quiere y se puede transmitir? Y a la conclusión, uno se da cuenta de que no hay que hacer invenciones ni grandes esfuerzos al contagiar el interés que, por sí solas, estas sierras suscitan. Es innegable la importancia de sus valores desde todos los puntos de vista, sin querer, los recursos y las herramientas divulgativas aparecen por sí solas. Pero en esta ocasión, está claro, había que imprimirle una perspectiva dedicada al excursionismo, y no hay que decir su tradición en Mariola, que ha sobrevenido como escuela para muchos de los primeros centros excursionistas y colectivos organizados.

A final de cuentas, con todas las diferencias con los territorios de origen de las personas asistentes, y también con las similitudes, el mensaje concluye en la necesidad vital de relación y, si queremos, de apego al territorio más próximo, que nos acoge, nos custodia y nos nutre. Y este es por extensión todo el conjunto de sierras y valles que caracterizan nuestras comarcas, l'Alcoià, el Comtat, la Vall d'Albaida, también Les Marines... donde la Serra de Mariola juega un papel vertebrador.



ACTUACIONES DE MANTENIMIENTO Y CONSERVACIÓN

Corrección de impactos y mantenimiento de rutas y senderos: la ruta amarilla y el Barranc del Cint

Dentro del conjunto de actuaciones que se han llevado a cabo en el periodo, vale la pena destacar este punto, puesto que está dándose una circunstancia preocupante. En los últimos años se ha observado cómo han ido apareciendo trochas y atajos de nueva creación de manera indiscriminada. En el caso de la ruta amarilla del Parc Natural, titulada como «Miradores de solana, itinerario a la Creu de Sant Cristòfol», existe un grave problema de erosión, al que hay que añadir el impacto del uso de atajos y de la circulación no autorizada con vehículos de dos ruedas. Uno de los resultados es la dificultad de orientación. Hace poco se ha iniciado una primera fase de adecuación de la ruta con una intervención de primera necesidad, pero se pretende llevar adelante una tarea de restauración en el futuro. Paralelamente también se ha trabajado, de manera más intensa, en una de las sendas más populares y trasitadas de la sierra, el Barranc del Cint, coincidente con el sendero GR7. Además del mantenimiento del paso y el control y desbroce de la vegetación adyacente a la senda, se han restaurado pasos de agua, después de los periodos de lluvias intensas, y se ha abierto el acceso a la Font del Pastoret. El punto que más esfuerzo lleva y llevará, es la restauración del entorno de la Font de la Teula, tal vez el lugar con mayor alteración y problemática del trazado, y donde se está todavía trabajando.



ACTUACIONES MANTENIMIENTO Y CONSERVACIÓN

Otras tareas destacadas del periodo

Otras de las actuaciones destacables que se han llevado a cabo se han centrado en la conclusión de los trabajos de desbroces periódicos, en septiembre. Se ha colaborado con el Ayuntamiento de Alfafara también con trabajos silvícolas en la zona de Malagana, con daños en la vegetación. Y se ha llevado a cabo una nueva fase de meiora de las masas forestales (consistente en trabajos selectivos sobre la vegetación, plantación de diversificación...) en la Font Freda. Además, aquí también se ha trabajado mejora y adecuación del manantial, y la corrección de las afecciones por la fauna salvaje, se ha restaurado y ampliado el abrevadero y acequia, también el muro de contención, etc. Después, al final del periodo se han iniciado una serie de actuaciones destinadas a la eliminación de impactos paisajísticos, es decir de estructuras y elementos antiguos y en desuso que han quedado como residuos y van acumulándose en el territorio por abandono: vallas, antenas, torres de líneas eléctricas (el caso de una antigua línea que atraviesa el corazón del Parc Natural de Pinatell, Bocairent, a Sant Cristòfol, Alcoi)..., acción que se pretende ir haciendo poco a poco.



COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Publicaciones web, medios de comunicación, Aplec Excursionista, Jornades d'Educació Ambiental, proyecto CompromesO2...

Ha sido un periodo muy prolífico en el aspecto relacionado con la comunicación y divulgación sobre el espacio natural. Sin más dilación se detallan las actividades o acontecimientos más significativos. Desde el Parc Natural se ha realizado un mayor esfuerzo en cuanto a la incorporación de contenidos de noticias en la web oficial y, paralelamente, a su presencia en redes sociales. Hay que destacar la edición, subtitulado y publicación del video de una de las conferencias organizada por el Parc Natural como adhesión a la Capitalitat Cultural Valenciana 2021, «Una passejada arqueològica per la Mariola» (disponible en: https://youtu.be/wUFpMci5AJs). Así mismo, el Parc Natural ha sido objeto de interés de diferentes producciones televisivas para la Corporació Valenciana de Mitjans de Comunicació (Terra Viva, Animalades, Bona Vesprada) y de los





Animalades

Animalades | Com a casa, enlloc

Episodi 29 Temporada 6 29 min.

[Captura de À Punt Mèdia]

~ 🛱



✓@GVAagroambient ha actualitzat el Pla de Prevenció d'Incendis del #PNSerraMariola Més de 8,4M€ en inversió per a 10 anys





3:27 p. m. - 21 oct. 2022

Twitter GVA Parcs Naturals: @GVAparcs, #PNSerraMariola Facebook GVA Parc Natural de la Serra de Mariola: /pnserrademariola

medios escritos habituales. Como se ha introducido en el editorial, el Parc Natural tuvo una participación activa al 44é Aplec Excursionista dels PPCC con el Centre Excursionista d'Alcoi como anfitrión, celebrado en los días del 2 al 6 de diciembre. Una gran cita y una buena oportunidad para divulgar los valores de la sierra. Entre el 29 de septiembre y el 1 de octubre tuvieron lugar las VI Jornades d'Educació Ambiental en la UII, con buena presencia de la red de ENP. En otro aspecto, el Parc Natural se ha adherido al programa CompromesO2, impulsado desde el Centre d'Educació Ambiental (GVA), para el cálculo, la reducción y el registro oficial de la huella de carbono generada por la actividad del Centre d'Informació y los equipos de trabajo del PN. Ahora se ha llevado a cabo el cálculo y registro relativo a 2021.

ACTIVIDADES Y PROYECTOS

Campañas y proyectos singulares

Una temporada más, en noviembre, la red de ENP, con la participación del PN de la Serra de Mariola, ha llevado a cabo una campaña de colaboración con la Dirección General de Infancia y Adolescencia, con motivo del Día de los Derechos de la Infancia y la Adolescencia, para la realización de diferentes actividades con los centros de menores interesados.

Con el nuevo curso, se ha puesto en marcha de nuevo el programa de interpretación y educación ambiental, para la realización de actividades con centros educativos. Muchos son los ciclos, que después de haber realizado un proyecto más o menos diseñado a PN, carta con el repiten periódicamente. Además, también se han puesto en marcha algunos proyectos de carácter singular, como es el caso de un nuevo proyecto de aprendizaje-servicio planificado, nuevamente con grupos del Colegio Sant Roc de Alcoi, en esta ocasión destinado a la corrección de impactos derivados del uso público en la ruta verde del Parc Natural y la difusión de la de sensibilización campaña Habitualmente aparejada. estos proyectos llevan intrínsecos otros objetivos transversales como fomento de del uso transporte público, el trabajo colectivo, etc.





MEJORA DEL CONOCIMIENTO

Marcaje de buitres en la reserva de fauna del Canyet

La Reserva de Fauna del Canyet de les Pedreres de Sant Cristòfol se declaró mediante la Orden de 22 de febrero de 2005. Desde 2018, el Ajuntament d'Alcoi está a cargo del «Projecte Canyet», puesto en marcha en 2000. El Parc Natural, dentro de su unidad de gestión y con los departamentos competentes de Vida Silvestre de la Conselleria, se encarga de llevar adelante la vertiente técnica y de seguimiento del proyecto. Ahora, coincidiendo con la época de dispersión de los buitres y antes del inicio de la inmediata época reproductiva, se han llevado a cabo dos nuevas jornadas de marcaje. Se toman medidas biométricas y muestras de plumas para el sexado, además de la colocación de las anillas que servirán para el estudio de la dispersión a escala mundial, tanto de jóvenes inmaduros en dispersión, como de adultos, y tanto de individuos marcados por primera vez como otros recapturados y marcados en años anteriores. Alrededor de un centenar de buitres, entre los que hay que destacar la recuperación de un juvenil de buitre negro anillado en Francia.



MEJORA DEL CONOCIMIENTO

Otros proyectos: MRR Servicio de Caza, Red Bioclima

A finales de año, se han puesto en marcha otros proyectos o nuevas iniciativas de proyectos ya en ejecución, en los cuales participará activamente el Parc Natural. Estos que se exponen, suponen la realización de unas acciones bastante ambiciosas que, por otro lado, necesitan del conocimiento y la colaboración de diferentes agentes sociales implicados directamente en el territorio (clubes de caza, agricultores...). Por este motivo recientemente se han efectuado diferentes reuniones y exposiciones informativas sobre este tema, celebradas en el CI del PN. En primer lugar, el Servicio de Caza y Pesca impulsa el proyecto «Acciones para la conservación de especies amenazadas, control de jabalíes y erradicación de arruís en los espacios naturales protegidos» que cuenta con fondos de la Unión Europea del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia (MRR), con un periodo de ejecución de dos años. Este contempla un importante componente de investigación.

Por otro lado está la Xarxa Bioclima, que trata de establecer una red de observación de comunidades biológicas a largo plazo que proporcionan información sobre las tendencias de pérdida de biodiversidad, alteraciones de hábitat o cambios de interacciones entre organismos como efectos complejos del cambio climático. Durante la anterior anualidad el equipo del proyecto (del CIDE, con el CIEF) llevó a cabo el seguimiento de las dos parcelas establecidas en el PN. Ahora también se incorporará un seguimiento de la fenología de las especies vegetales a largo plazo.



PLANIFICACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN LA GESTIÓN

Plan de gestión para 2023, actividad de la comisión científica...

Hacia la conclusión del año natural, llega el momento de elaborar una serie de documentos, entre ellos el llamado "plan anual de gestión". Este es un documento de carácter interno que marca y detalla las líneas de actuación de la gestión para la conservación activa del espacio natural protegido para el año próximo. Es un documento abierto y de concepción participativa. Este, planificación y participación, es un modelo de trabajo que se ha consolidado en el Parc Natural, fundamentado en las sinergias con otras entidades, sobre todo los ayuntamientos. Igualmente, se ha continuado con la actividad de la comisión científica, que como se ha comentado en diferentes ocasiones, pretende apoyar la base para la toma de decisiones de gestión para la conservación.

Redacción:

equipo técnico del Parc Natural

Centre d'Informació del PN

CV-795 (Alcoi-Banyeres) km 17 (Mas d'Ull de Canals)

Parc Natural de la Serra de Mariola

965937961, 679195215

serra_mariola@gva.es parquesnaturales.gva.es/mariola

www.facebook.com/pnserrademariola t.me/pnserrademariola (canal Telegram)

